

Argentine

Rapport mensuel - Décembre 2009

- 1. Actualité politique**
- 2. Situation économique**
- 3. Commerce extérieur**
- 4. Secteur automobile**
- 5. Secteur agroindustriel**

Buenos Aires, le 18 janvier 2010

1. Actualité politique

Le Gouvernement veut convertir en loi au Sénat la réforme politique qui met en place un système d'élections primaires, obligatoires et simultanées, pour sélectionner les candidats à la Présidence, au Sénat et à l'Assemblée. En plus de l'instauration de ce système d'élections, la loi interdit tout apport financier des entreprises aux campagnes électorales et la publicité dans les médias. Elle fixe également des restrictions pour la diffusion des sondages électoraux. L'opposition a violemment critiqué cette loi.

Sur instruction de la Présidente Cristina Kirchner, le Chancelier Jorge Taiana a exprimé auprès de la Secrétaire d'Etat américaine Hillary Clinton, le profond malaise de l'Argentine suite aux affirmations du chargé de relations de Washington avec l'Amérique latine, Arturo Valenzuela, qui avait averti que les affaires de son pays le préoccupaient du fait du climat d'« insécurité juridique » en Argentine. Il craignait un impact négatif sur leur développement. L'ambassade des USA en Argentine a cherché à limiter la portée de ces propos.

Sources: www.lanacion.com.ar (La Nación) - www.clarin.com (Clarín)

2. Situation économique

Variation de l'EMAÉ (*)	Chômage (Indec)	Indice des prix à la consommation (Indec)			AR\$ / US\$ (Oanda)
		Déc.	Année	12 mois	
Novembre/octobre	3 ^e trimestre	Déc.	Année	12 mois	31 décembre 2009
+0,55%	▲9,1%	▲0,9%	7,7%	▲7,7%	▼3,81

(*) EMAÉ = Estimateur mensuel de l'activité économique désaisonnalisé

Sources : Indec (www.indec.gov.ar) ; Oanda (www.oanda.com)

Le Gouvernement a annoncé un excédent fiscal primaire de 737 millions de dollars en novembre 2009, soit 46% plus élevé que celui de novembre 2008, et de 3,2 milliards de dollars pour la période de janvier à novembre 2009, soit 66% inférieur à la même période de 2008.

L'activité industrielle a progressé de 4% en novembre 2009 par rapport au même mois de 2008, poussée par le secteur automobile, selon l'EMI (estimateur mensuel industriel), diffusé par l'Indec (institut national de la statistique et du recensement). La production automobile argentine a progressé en termes interannuels pour la première fois depuis 12 mois de 32% par rapport à novembre 2008. Le reste de l'industrie métallurgique, par contre, a enregistré une chute de 8% pour la même période. Les autres secteurs de l'industrie qui ont été pénalisés également sont les produits minéraux non métalliques (-3,5%) et l'imprimerie (-0,3%).

L'Indec a reconnu qu'au troisième trimestre de cette année, l'Argentine était entrée techniquement en récession. Selon cet organisme, le PIB a eu une décroissance de 0,3% pendant cette période, accumulant deux trimestres consécutifs présentant une chute interannuelle de l'activité. Par ailleurs, l'investissement interne brut a baissé de 13% également au troisième trimestre de cette année. Cela a été la troisième baisse consécutive avec un pourcentage supérieur à deux chiffres.

Le secteur de la construction s'est récupéré en octobre. Après 3 mois de baisses successives, cette activité a progressé de 2,2% en termes interannuels, selon l'Indec. Par rapport au mois de septembre 2009, la hausse a été de 1,8%. Malgré cette amélioration, le cumul annuel reste négatif, montrant une baisse interannuelle de 2,4%. Selon la société de consulting Abeceb.com, « la construction d'habitations a enregistré une augmentation interannuelle en octobre de 3,3%, le seul secteur en croissance ».

L'investissement en travaux publics a doublé en 2009 par rapport aux trois dernières années, terminant l'année au niveau de 10,5 milliards de dollars. Ainsi, la participation de l'Etat dans les travaux publics atteindra 25%, d'après les informations de l'Ieric (Institut de statistiques et de l'enregistrement de la construction).

Aides fiscales (29/12)

La présidente de la Nation, Cristina Fernández, a présenté les résultats du premier lot de 210 millions de dollars d'aides fiscales, dans le cadre de la première attribution de la loi sur la promotion des investissements (LPI).

Près d'une centaine d'entreprises situées dans douze provinces ont présenté des projets d'investissements productifs pour un montant de 2,7 milliards de dollars pouvant générer 12 mille postes de travail.

Sources : www.indec.mecon.ar ; www.lanacion.com.ar (La Nación) ; www.clarin.com (Clarín)

3. Commerce extérieur

US\$ Mds FOB en novembre	2009				2008			
	Exports	Imports	Solde	Flux	Exports	Imports	Solde	Flux
ComEx mois	4,9	3,6	1,3	8,5	4,9	4,1	0,8	9,0
ComEx cumul	50,9	35,2	15,7	86,1	65,9	54,0	11,9	119,9

Exports - millions de dollars - Nov..	'2008	'2009'	%	Cumul 2008	Cumul 2009	%
Produits primaires	648	577	1	15.493	8.379	-23
Produits manufacturés agro-industriels	1.745	1.805	-11	22.401	19.842	-46
Produits manufacturés industriels	2.022	2.025	3	20.421	17.137	-11
Combustibles et énergie	478	526	-	7.550	5.541	-16
Total exports	4.894	4.934	10	65.864	50.899	-27

Imports - millions de dollars - Nov.	'2008	'2009'	%	Cumul 2008	Cumul 2009	%
Biens d'équipement	879	856	-12	11.718	8.019	-32
Biens intermédiaires	1.411	1.217	-13	19.054	11.418	-40
Combustibles et lubrifiants	146	100	-14	4.194	2.443	-42
Pièces, accessoires p/ équipements	783	703	-32	9.425	6.366	-32
Biens de consommation	527	498	-10	5.819	4.621	-21
Véhicules de tourisme	295	263	-6	3.659	2.189	-40
Autres	8	9	-11	94	115	22
Total imports	4.149	3.646	-12	53.965	35.172	-35

Source: Indec - www.indec.gov.ar - données provisoires et chiffres de décembre non publiés

Exportation de lait (8/12/09)

Selon le Senasa (Service sanitaire de la qualité agroalimentaire), les exportations de produits laitiers ont augmenté de 10% en volume, totalisant 260 mille tonnes, mais les prix étant en baisse de 42%, les montants des exportations ont été réduits de façon drastique de 35% sur la période janvier-octobre 2008, totalisant 595 millions de dollars.

Plus d'exportation de viande (29/12)

Le gouvernement a annoncé que 586 mille tonnes de viande ont été exportées cette année, chiffre seulement dépassé en 2005, année record des exportations de viande avec 607.000 tonnes.

Il a été précisé que les exportations ont augmenté entre 60% et 70% par rapport à l'année passée.

A noter que les destinations des exportations 2008-2009 ont aussi évolué : l'Egypte est passée de 785 tonnes à 7.900 tonnes, le Venezuela de 11.000 tonnes à 28.000 tonnes et la Russie de 90.000 tonnes à 180.000 tonnes.

Mais la baisse des prix moyens pourrait avoir été de 28% par rapport à 2008, ce qui fait que les ventes n'auraient augmenté que de 8% en valeur (1,5 milliard de dollars sur 10 mois).

Baisse des exportations de fruits (14/12/09)

Selon le Senasa, entre janvier et octobre de cette année, 1,2 million de tonnes de fruits frais ont été exportés pour un montant de 907 millions de dollars, ce qui représente une chute de 17% en volume et de 22% en valeur par rapport à la même période de 2008.

Les oranges, citrons.....ont pesé dans cette baisse, avec 501 mille tonnes représentant 348 millions de dollars, mais affichant une baisse de 27% en volume et de 34% en valeur par rapport à 2008.

Même chute pour les raisins et fruits rouges.

Dans ce contexte les poires sont le principal fruit frais de l'exportation argentine, soit 37% en volume et 35% en valeur.

4. Secteur automobile

	Déc. 2009	Janv. / Déc. 2008	Janv. / Déc. 2009	Δ%
Production nationale	53.152	597.086	512.924	-14
Exportations	34.559	351.092	322.495	-8
Ventes aux concessionnaires	44.850	611.770	487.142	-20
Ventes aux concessionnaires de véhicules nationaux	16.336	238.465	198.732	-17

Source : Asociación de Fábricas de Automotores de Argentina (www.adefa.com.ar)

Production par constructeur	Déc. 09	Cumul annuel (12 mois)	
		2008	2009
Fiat Auto	8.712	28.700	78.573
Ford	5.669	83.643	72.554
General Motor	9.786	111.911	81.971
Iveco Argentina	0	7.340	1.311
Mercedes-Benz	1.507	32.670	13.021
Peugeot-Citroën	10.793	131.791	85.445
Renault	6.447	73.336	65.470
Toyota	5.529	64.539	62.545
Volkswagen	4.709	63.156	52.034
Total	53.152	597.086	512.924

Source : Asociación de Fábricas de Automotores de Argentina (www.adefa.com.ar)

Ventes d'automobiles neuves (3/12/09)

L'immatriculation de voitures neuves a enregistré en novembre une augmentation de 5,4% par rapport au même mois de 2008, première augmentation interannuelle de 2009, selon l'Association des Concessionnaires Automobiles de la République Argentine (Acara).

En cumul des 11 premiers mois de 2009, 491.600 unités ont été immatriculées ce qui représente une baisse de 17% par rapport à la même période de 2008 (590.890 véhicules immatriculés).

Marché de l'occasion (14/12)

Les ventes d'occasion ont augmenté de 13% en novembre par rapport à novembre 2008, selon l'information mensuelle de la Chambre de Commerce Automobile (CCA), qui a fait remarquer que le mois passé avait enregistré la meilleure croissance de l'année 2009. Les ventes de novembre ont dépassé les ventes d'août (+1,5%) et de septembre (+1,3%). En octobre, une baisse annuelle entre 9 et 10% était avancée ; aujourd'hui la réduction pourrait être située en-dessous de 8%, selon la CCA.

Plan automobiles (18/12)

Le plan destiné à soutenir les ventes de véhicules neufs a été le plus ambitieux de ceux annoncés par le gouvernement il y a un an pour soutenir l'industrie et la consommation devant la crise internationale.

Malgré cela, ce sont seulement une voiture sur 40, vendues en Argentine, qui ont été financées par les fonds de l'Administration Nationale de la Sécurité Sociale (Anses), fonds destinés à ce type de financement.

L'Anses elle-même a informé que 12.770 véhicules ont été vendus avec ce plan, et que 4.000 autres étaient en cours de financement.

Sources : www.adefa.com.ar - www.clarin.com (Clarín)

5. Secteur agroindustriel

Viandes bovines

Oct. 2009	Production		Exportation	
	millions têtes	milliers tonnes	milliers tonnes	US\$ FOB /t (*)
Total	▲ 1,35	▲ 284	▲ 65	▼ 2.476

(*) Prix FOB à la tonne au mois considéré et tendance / mois précédent

Source: Sagpya (www.sagpya.mecon.gov.ar)

Quota Hilton (7/12)

L'Oncca (Office national de Contrôle Commercial Agriculture et Elevage) a mis en place le nouveau mécanisme pour l'attribution du quota Hilton, à travers un concours public. Selon cet organisme, le nouveau système de répartition du quota d'exportation de 28.000 tonnes de morceaux de bœuf de haute qualité apportera de la transparence.

Tant pour les industries de la viande (qui détiennent 90% du quota) que pour les producteurs exportateurs (qui détiennent 10% du quota), les droits à tonnages seront attribués en fonction de la présence sur le marché intérieur, des cotisations à la sécurité sociale, des prix obtenus à l'exportation et des antécédents de chaque entreprise.

Danger pour les agrumes (29/12/09)

Le Senasa a décrété l'urgence phytosanitaire suite à l'apparition du Huanglongbing (HLB), une des maladies les plus graves qui puisse affecter la culture des agrumes, pouvant occasionner des dégâts très sévères du fait de la forte mortalité des plantes affectées.

De ce fait le transport de tous végétaux, plantes et les morceaux de plantes (excepté les fruits) a été interdit dans tout le pays, sans accord préalable du Senasa.

L'emballage et/ou la transformation de fruits ont été également interdits, hors de la province d'origine, sans accord préalable du Senasa.

Coup de pouce à l'agriculture (29/12/09)

L'Oncca a autorisé le paiement de 10 millions de dollars supplémentaires de compensation, spécialement pour les moulins de farine de blé. Les autres secteurs touchés sont les producteurs de lait, les transformateurs de viande de poulet et les producteurs de lait spécialisés dans la production de veau moucheté.

Cette nouvelle autorisation conforte la continuité du système de compensations : plus de 52 millions de dollars ont ainsi déjà été payés en décembre.

Sources: www.cafma.org.ar ; www.sagpya.mecon.gov.ar (secrétariat à l'agriculture, élevage, pêche et alimentation du Ministère de la production)